



Fondé en 1893

& LILLE & LENS

Nº 1.02

PUBLICITE Les Annonces et Réclames son: reçues directement aux Bureaux du journal et dans toutes les Agonces de France et de l'Etranger

Dimanche 6 JUIN 1909

Le Syndicalisme subit une crise

Que l'organisation syndicale traverse en ce moment une crise grave, il serait puéril de le dissimuler. Que cette crise doive avoir pour consé-

quence un recul définitif du mouvement syndicaliste en France, rien ne nous semble moins démontré et c'est bien à tert que ceux-ci le craignent ou que reux-là l'espèrent.

reux-là l'espèrent.

On ne saurait trop le redire ni trop souvent : les revendications syndicales de tout ordre ne peuvent être formulées avec précision, défendues avec méthode que par des organisations assez fortes, assez nombreuses, assez cohérentes pour ne pas se laisser griser par l'alconisme de la phrase ni entraîner à la suite de militants de bonne foi se prenant eux-mêmes aux sonorités de leur verbe.

nant eux-mêmes aux sonorilés de leur verbe.

Le souvenir du désastre auquel aboutit la grève des postes doit rester comme une dure leçon pour tous ceux qui s'imaginaient trop volontiers que la volonté des majorités pouvait être remplarée par la turbulence des minorités.

La première lâche qui s'impose mainlenant à quiconque a assumé une responsabilité dans la direction du moivement syndical est de concourir à parfaire l'œuvre d'organisation. Il faut, que
ce que l'on appelle d'une expression
fort juste « le prolétariat organisé » se
développe et devienne une force réelle;
or, il n'y a de force que là où règne l'esprit de méthode et de discipline. Si, à
part quelques corporations trop rares,
les syndiqués ne forment encore qu'une
minorité souvent infime dans la masse
des travailleurs; si même parmi les
syndiqués beaucoup se désintéressent
du mouvement et se contentent de cotiser sans prendre part aux réunions
corporatives et sans se soucier des transtiser sans prendre part aux réunions corporatives et sans se soucier des trans-formations dans le môde de production, la faute en est à l'étiquette politique apposée sur le syndicalisme par quelques uns de ses dirigeants.

Confinés jadis dans une coterie sectaire et violente, réduits aux pires spéculations de la propagande par le fait, les marchistes sont entrés dans les organisations ouvrières à une heure où celtes-ci se débattaient contre les tentatives d'accaparement dont elles étaient l'objet de la part des écoles socialistes rivales. Lassés des querelles vaines ou s'épuisait leur énergie, se rendant compte du tort que causait aux syndicais leur intrusion dans les luttes électorales, les travailleurs écoulèrent favorablement les nouveaux venus qui les mettaient en garde contre les politiciens. Mais, quand les anarchistes, mués en syndicalistes, se furent emparés, contre les représentants des partis socialistes, de la direction de la Confédération Générale du Travail, ils la firent servir à la propagande de leurs théories et à la mise en pratique de leur méthode.

C'est depuis lors que nous avons entendu tant de dissertations enflammées sur la vertu des minorités conscientes substituant leur action révolutionnaire à la marche trop lente des majorités passives.

Il suffisait, paraît-il, d'une poignée de

passives.
Il suffisait, paraît-il, d'une poignée de Il suffisait, paraît-il, d'une poignée de syndiqués pour entraîner la masse inorganisée et lui imposer, la grève générale d'abord, la révolution ensuite. Certains allaient jusqu'à proclamer que le grand nombre de syndiqués, la perception de fortes cotisations, l'existence de grosses encaisses , syndicales constituaient autant de périls. Plus un syndicat était faible, plus il était pauvre, mieux il se rapprochait de l'organisation révolutionnaire.

Pure démence? Non! Simple persis-

eat était faible, plus il était pauvre, mieux il se rapprochait de l'organisation révolutionnaire.

Pure démence ? Non! Simple persistance chez ceux qui se croient les opinions les plus hardiment avancées et se disent les plus « évolués », d'une idée fort vieille, d'une aberration qui légitima, à toutes les époques, les pires oppressions et les plus dures tyrannies.

C'était, comme l'a très bien dit Fournière, une garde jalouse qu'ils montaient à la porte des syndicats pour empêcher d'y pénétrer quiconque ne parlageait pas leurs opinions, n'était pas disposé à se laisser entraîner à leur suite dans leurs aventures. Sous prétexte que les organisations étrangères se refusaient à proclamer la grève générale et à propager l'antimilitarisme qu'elles considéraient comme étrangers au mouvement corporatif et syndical, on rompit tous liens avec le bureau syndical international; sous couleur de neutralité politique, on fit de l'antipartementarisme et de l'abstentionnisme électoral un dogme confédéral. Au nom de je ne sais queltes vertus de prescience et de conscience dont on se prétendait investi, on s'arrogeait le droît d'imposer aux travailleurs l'exécution de résolutions souvent fort graves et sur lesquelles ils n'avaient point été appelés à délibérer. stupide, le egard éteint, la chair moite et frissonante... Une rougeur pourpre colorait ous liens avec le bureau syndical international; sous couleur de neutralité politique, on fit de l'antipartenientarisme et de l'abstentionnisme électoral un dogme confédéral. Au nom de je ne sais quelles vertus de prescience et de conscience dont on se prétendait investi, on s'ari au matie, par la securce dont on se prétendait investi, on s'ari au matie, par la securce dont on se prétendait investi, on s'ari avait fait que s'accroître, au point été appelés à délibérer.

L'échec du mouvement de grève générale décrété pour le 1st mai 1906 n'avait fait que s'accroître, au point été appelés à délibérer.

L'échec du mouvement de grève générale décrété pour le 1st mai 1906 n'avait fait que s'accroître, la Margotte s'aprevait du vol. Mais quand ? Lorsqu'elle éprouverait le vol. Sans tenir comple des réalités, la majorité, qui ne doit qu'a un déraisonnable mode de représentation d'ètre maîtresse du comité confédéral, a voulu profiter le suit par la pente fatale.

N'ouve qu'ils plaisant aux tempes, teintait us son front, s'irradiait aux tempes, teintait une pouveit souffrit d'excuse! l'enternation de la criscont et de l'aux pommettes. Non 1 vraiment, à y réfléchir, son acte ne pouvait souffrit d'excuse!

Hardin de cet gant d'étieur...

GRIFF.

Brusquement, il empils le fricot et les fonts amusette de toile bise et sortis précipitamment de su massarde. La fermière vôteiait pas corce levée. Il traversa la cour, l'étable, pénétra sous l'aube grise doir rejoignitente leur leur d'origine... Ensuite, le conscrit s'éloigna, la mais quand ? Lorsqu'elle éprouverait le broine de s'écule pour sous l'aube grise d'et mai tous on front d'excuse!

Le «Journa politiciel» vient de publier l'état de la population de la France en 1980. Le «Journa politiciel» vient de publier l'etat de la population de la France en 1980. Le «Journa politiciel» vient de pour vois sur l'une doit qu'a un déraisonnable mois de représentation d'elle sympatine qu'elle lui rém

Le monde cuvrier y gagnera à la fois hien-être et liberté. Il nous semble que la devise de la Confédération ne réclame pas autre chose.

Louis LAJARRIGE.

CHRONIQUE

LA MARGOTTE

Les écus étalés sur la table, le fermier dit, débouchant une dame-Jeanne de marc:

— Voici ton compte, mon garçon... Empoche ça, et tache de bien te conduire au vigiment. Ouand lu auras envie de firer als maison te sera toujours ouvertue nuite d'ajouter que tu nous feras plaisir en nous donnant de tes nouvelles de temps à autre... Allons, à ta santé!...

Les verres furent choqués et vidés d'un seul trait. Puis, le fermier tendit en hâte la main à son domestique, et se hissa l'estement sur le siège de sa tapissière bondée de saes.

— Bon sang ! j'arriverai sous la halle de Mézilles quand tout le grain sera vendu... Panse les bêtes avant de préparer ton balluchon... Sans adieux, Pierre!

Sous une aube grise de novembre, la lourde tapissière démarra, sortit de la cour au pas d'une vigoureuse jument, et Pierre Moing se dirigea vers l'étable. Margotte, la vieille basse-courière, en sortait. Elle lui jeta tristement au passage :

— Alors, c'est pour ce matin... le départ ?

— Mais, oui ! Margotte, fit-il sur un ton joyeux... C'est aujourd'huf qu'on va rejoindre le 6e cuirassiers.

Les rations de fourrage éparpillées dans les crèces, il lança sournoisement un coup d'œil sur la cour, et poussa vivement une petite porte pratiquée tout au fond de l'étable... Là, sous un misérable appentis, couchait la vieille Margotte... Le grabat érait encore riède... Il fouilla la paillasse, déroba dans un petit sac de toile une vingtaine de pièces d'or, remit soigneusement les draps et les couvertures en place, et s'achemina ensuite tranquillement vers la chambrette qu'on lui avait aménagée, jadis, à l'aide de trois ou quatre poutres et de quelques briques, dans un angle du vaste grenier qui épousait foute la surface du corps de logis.

** Ce vol. Pierre Moing l'avait mûrement pré-paré la veille... Les vingt louis, ajoutés aux écus que le fermier venait de lui verser, et aux économies antérieurement réalisées sur écus que le fermier venait de lui verser, et aux économies antérieurement réalisées sur ses gages, formaient une somme assez rondelette. Il aurait de quoi se distraire au régiment... Son esprit ne pouvait laisser aucune place au remords résultant d'une malhonnête action , et sa conscience ne s'inquiétait nullement du préjudice causé. Ce préjudice, d'ailleurs, la Margotte pouvait le supporter sans trop de difficulté. C'était une viseille fille, presque quinquagénaire, dont le teint chaud de brune semblait s'être mois à la longue à l'encoignure humide des poulaillers et des écuries. Elle était d'allures un peu simplettes. Sa coiffe de mousseline emboitait toujours de travers un chignon fait à la diable maladroitement tordu sur le sommet du crâperge. Pour le travail, c'était une infatigable bête de somme. Depuis près d'un quart de siècle qu'elle trimait à la ferme de la Plauderie, on ne l'avait jamais vue chômer un jour. Son magot était assez respectable. Elle Pavonait voloniters à ceux qui la plaisantaient à cet égard :

— Oui, ne vous em déplaise. Eltat est mon

taient à cet égard :

— Oui, ne vous en déplaise, l'Etat est mon



EN BAS, A gauche, M. J.-B. Cambien, secrétaire-adjoint du Festival; à droite, M. J. Vilcot, membre de la Commission des Fêtes. (Voir en 2º page).

Et la Margotte irait denoncer Pierre Moing comme étant l'auteur du vol commis à son préjudice ? Allons donc ?

Il achevait d'entasser ses effets dans une musette de pâtre hors d'usage, quand un bruit de pas le fit sursauter. Il se retourna violenment, reconnut la Margotte dui s'avançait, l'échine basse, le visage exprimant une tinsteise profonte :

— Volci, Pierre, un tricot de laine et trois paires de chaussettes qui it tiendront chand cet hiver... Je les ai tricotées aux champs, à a moments perdus s... Je vousits ten réservér la surprise pour ton départ.

— Merci, fit-il d'une voix étranglée.

— Maintenant, reprit la Margotte, tu n'as pas à l'inquièter au régiment... Ce n'est pas une raison parce que fu te sorphelin que tu ne dois pas t'amuser comme les camarades... Tu des jeune, profites-en l... Je t'enverrai tous les mois un mandat de dix francs... Ça te suffirat-til?

Un trouble indicible empoigna Pierre. Le sang lui monta soudainement aux tempes, au cœur, aux membres, partout, Il se surprit à trembler, et sa voix se voila tout à fait en la réponse balbutiée à grand-peine :

— Oui... sûrement... ça me suffira...

— Alors, embrasse-moi, et n'oublie pas ta pauvre vieille bête de Margotte... Je te considère un peu comme mon fils, tu sais l... Voicicinq ans à la Toussaint que tu es venu à la ferme... Ah l'u étais bien pâlot, bien maigrichon... Bonne Vierges! Je me souviendrait toute ma vie du soir de ton arrivée... Tu dévorais ta soupe des yeux avant que je te l'aie seulement scrvie... Enfin ! faut espérer qu'au service, tu ne seras point trop malheurerux. Si tu as des ennuis, pense à tout l'attachement que je te porte ; ca s'effacera...

— Dieu ! ça me fait tout de même trop de peine ton départ... Je vais con-visite les moutons aux chaumes l... Si tu peux faire un détour par là en t'en allant, on s'embrassera encore une fois !

Pierre Moing la regarda sortir du grenier., voûtée, ployée, hébétée pat le chagrin, presque dans leurs maille le la leur se sui de devur car et les chauges de la mayer de l'aire du gra

stupide, le regard éteint, la chair moite et frissonnante... Une rougeur pourpre colorait son front, s'irradiait aux tempes, teintait jus-qu'aux pommettes, Non l vraiment, à y réflé-chir, son acte no pouvait souffrir d'excuse : il était simplement odieux... «

tes sabots secs... Approche-toi du feu ; j'ai fait une flambée à ton intention..
Quelquefois, elle cachait dans ses poches une fiole de cachait dans ses poches une fiole de cach froid et quelques mets de la veille :

— Tiens l ce sera pour ton goûter !
Et la Margorte irait dénoncer Pierre Moing comme étant l'auteur du vol commis à son préjudice ? Allons donc ?

Jean ROCHON...

CHOSES ET AUTRES

CINQ LOUIS

De temps immémorial, on rit en France des maris trumpes. Je me demande pourquot, par exèmple. Passe encore quand to mari quo n trompe est quetque el preux jaloux a qui l'âge devrait êter toute prétention à famour. Muss la missaveur ratteint pas que les maris que la compuntante a commencé de dépriser-et alors pourquoi les autres se tordeni-dis ? Je tai demandé à bien des gens ; personne n'a pri me l'expliquer. Le seul philosophe qui mait quelque peu instruit est cetui qui ma di :

— Monsieur, it vous est certainement arrivé de rire parce que vous aviez ou un passant gisser sur le trottoir et s'étaler sur son derrière. Le passant s'était peut-être easse une jambe, mais vous n'aviez pas rejlécht non plus que le même accident pouvait fort bien vous arriver le lendemain et peut-être le jour même. Vous avez ri spontament parce que le malheur du voisin nous est toujours, dans une certaine mesure, agréable. Et cela vous explique pourquoi l'infortune de maris bernes nous vaut tant de joie... A present, si vous voulez un conseit, en voici un que je crois bon ; faites comme moi qui suis resté cétibulaire.

Il faut donc que nous nous if résignions : on rira longlemps encore des maris trompés. Aussi semble-t-il bien que ce Parisin ait manqué de sagesse qui, minotaurisé par sa compaque, a d'abord demandé le divorce et, l'ayant obtenu, a voulu encore se faire alloure 45000 francs de dommages-intéréts. Maladroite manœuve ! D'abord, la demande était trop limide. C'était réduire, en ejfel, l'infortune conjugale aux proportions d'un accident de tramway ou de quelque différend de miloyenneté. Cétait resuite et surlout oublier que nous sommes du pays où la complication conséculive au mariage fait natire chaque jour d'un mombrables plaisanlories et continue de fournir leurs metileures fables aux vaudevillistes infaitigables. On ne molera pas de l'idée que ce Parisien aurait mieux fait des se tonir tranquitle, sui que sonn pas com grandes, s'il avoit brsoin de tromper son chagrin, les considérants de son jugement propre à nous débara

qu'ils n'avouent pas :

— Nous aurions jugé tout autrement au temps où nous étions amoureux. Mais aujourd'hui que nous sommes mariés...

l'excédent de naissances constaté pendant l'année 1908. Le nombre des décès a été, en effet, inférieur de 48,266 au nombre de 1907; tandis que, d'une année à l'autre, le nombre des naissances a sugmenté de 18,067. La conséquence de ce double mouvement est que, à un excédent de 19,822 décès, constaté en 1907, s'est substitué, en 1908, un excédent de 46,441 naissances, soit un écart total de 63,333.

En 1908, on constate des excédents de naissances dans 45 départements, au lieu de 29 seulement en 1907. Les départements où l'excédent, rapporté au chiftre de population légale, attein les valeurs les pius fortes, sont : Pas-de-Calais, 110 pour 10,000 habitants ; Finistère, 86; Morbhan, 84; Nord, 64; Corse, 58; Vendée, 55; Lozère, Côtes-du-Nord, 52; Landes, territoire de Belfort, 51; Bassos-Pyrénées, 42; Corrèze, 40; Seine-Inférieure, 36; Vosges, 34; Haute-Loire, 33; Pyrénées-Orientales, 31; Cantal, Meurtheet-Mosselle, 30.

Dans 42 départements, on a enregistré plus de décès que de naissances ; les départements à excédent de naissances ; les départements à excédent de naissances, au lieu de 127 l'année précédents.

Au résumé, c'est dans les départements du Nord, de l'Ouest et de l'Est que les naissances, l'emportent sur les décès. Jans le Midi, au contraire (bassin du Rhône et de la Garnonne), le mouvement de dépopulation s'accentue par l'excédent des décès sur les naissances.

Malgré cette statistique, un peu meilleure me celle de les récèses dans précédents de crédent des decès sur les naissances.

LA VISITE DU TSAR

IL ARRIVERA A CHERBOURG LE 31 JUILLET

Paris, 5 juin. — Le conseil des ministres s'est reuni ce matin à l'Elysée, sous la présidence de M. Fallières.

Les ministres es sont occupés des mesures concernant la visite que l'empereur de Russie doit faire au président de la République. Cetta visite aura lieu à Cherbourg, le test fixée au 31 juine, De Cherbourg, le test serendra à I'lle de Wight, on il fra rendre visite aux souverains angluis.

POUR RECEVOIN NICOLAS II

Cherbourg, 5 juin. — L'escadre du Nord au grand complet, est attendue lundi matinen rade de Cherbourg, où elle fera un sejour assez prolongé, dont la durée n'est pas
lixée.

Son retour coinciderait avec le retour du
garde-côtes « Valmy », des sous-marins « Opale » et « Emeraude », et des submersibles « Pluviôse » et « Ventôse ».

On ne sait pas encore si la seconde division de l'escadre de la Méditerranée, commandée par le contre-amiral Le Pord, viendra àCherbourg rejoindre les forces navales du vice-amiral Jauréguiberry.

Bien qu'il n'y ait encore rien d'officiel, le
rassemblement de ces unités semble être en
rapport avec le prochain voyage en France
de l'empereur de Russie. POUR RECEVOIN NICOLAS II

Le sabotage des lignes

Tours, 5 juin — Les fils télégraphiques des lignes de Paris-Nantes et Paris-Bor-deaux ont été coupés par des inconnus, en-tre la Membrolle et Notre-Dame-d'Oe.

ECHOS

SUICIDES D'ECOLIERS

LES P. T. T. EN TURQUIE

quie:
La scène se passe à Saionique. Un commerçant italien habitant cette ville mit à la poste, il y a une huitain de jours, ciuiq à six lettres daus une loite de la peste turque.
Qualquies jours se passent: il ne reçoit pas de réponse à aircuite de ses lettres. Le commerçant se déclie alors à réclimer auprès du directeur

se déclide alors à réciamer auprès du directeur des postes.
Ce fonctionnaire le regoit très aimablement et tut pose cette question:
— Dans quelle boite avez-vous mis vos tettrest Le commerçant Maikue la boite.
Le plus naturellement du monde, le fonctionnaire répond;
— Je ne crois pas qu'on fasse la tevée de cette botte. Mais je vais m'en informer,
Le fonctionnaire turo fait asseoir le commerçant italien, lui offre du café et des cigarettes, et envoie un employé jusqu'à la boite en question L'employé revient un quart d'heure après avec un énorme paquet de lettres.
Le directeur des postes confie le paquet a l'Italien qui fouille dans le tas, retrouve ses lettres et les reprend.
Puis, comme il rendait les autres au fonctionnaire, on dernier les leta su panier en disant:

d'une femme

Dans un accès de neurasthénie, elle fracasse la tête de son mari d'un coup de revolver.

Paris, 5 juin. — Un ingénieur des arts et manufactures, M. Eugène Bouchez, attaché aux lignes des chemins de fer départementeux, à été tué hier par sa femme, laquelle, jalouse ou folle, a prémédité et executé froidement son crime, sans qu'aucune
scène préalable ait servi de prologue à ce
drame sanglant.

Cest, il y a 9 ans, au Point-du-Jour, où
elle habitait, que M. Bouchez a connu celle
qui devait devenir sa femme. Elle demenrait chez une tante, car elle avait perdo, à
l'âge de 12 ans, ses parents, de pauvres
gens.

rait chez une lunte, cur elle avait perde, à fage de 12 ans, ses parents, de pauvres gons.

Lorsqu'il la vit pour la première fois, elle en avait alors dix-huit, l'ingénieur s'optit d'elle et ne tarda pas à lui faire part de ses sentiments.

Joh garçon, distingué et sans prétention, l'ingénieur plut à la jeune fille. Une idylle s'ébaucha; Augustine Bernard se laissa lecitement séduire et devint mère d'un enfant, l'aut. Lorsque ce dernier commença à grandir, le père voulut, à cause de lui, règulariser la situation. Il épousa à la Mairie de Boulogne celle qui, jusqu'à là, n'evait été que sa maitresse.

A partir de ce noment, le caractère de la nouvelle Mme Bouchez se transforma, Ayant épousé un homme de condition du dessus de la sienne, elle craignait qu'il ne l'abaudonnat un beau jour avec quelque femme plus instruite. De là des reproches et des scènes de jalousie, suivies toujours par des crises de nerfs.

Il y a trois mois, avant des affaires à trafter, M. Bouchez avait ermené sa femme éter, M. Bouchez avait ermené sa femme éter, M. Bouchez avait ermené sa femme éter villa. Il espérait que le voisinage de la mer aurait eu une bonne influence sur la nervosité de sa terme. Il n'en fut rien.

Un soir, en l'absence de son mari, Mine Bouchez alla discrober du laudanum chez un phatmacler, et le but. La doss ne tua pas la mableureuse.

" Pars à l'étranger ; vie impossible. Let-tre suit. Ton mari qui t'aime quand me me ».

me n.

Ce lut un terrible coup pour la malheureuse neurasthénique, qui erra pendant toute la journée sur la plage.

Sur les conseils de la propriétaire du pavillon, où elle logeait, elle se décida à ranter à Paris. Elle prit alors uns modeste chambre à l'hôlei du Havre.

Ayant découvert l'adresse de son mari, elle lui écrivit et un échange de lettres s'elle lui écrivit d'amener un raccommodement, et le 26 mai dernier, les deux épous s'installaient avec leur enfant dans un petit logement meublé qu'ils sous-louèrent, 58, rue de Grenelle.

LE DRAME

Après un court lapa de tem : les queret-les recommencèrent. Renduc méfiante par la première fugue de son mozi, Mme Bou-chez croyait à chaque. Instant que celui-ce voulait la quitter, celt; fois pour toujours. Cette pensée qui la Lantait lui suggéra l'idée de tuer l'ingénieur p. ir l'empêcher d'être à une autre.

L'ingénieur s'écroula. La mort avait été

SON ENFANT DEMANDA GRACE

Le canon du revolver fut ensuite dirigé vers le petit Paul. Elle voulait le tuer, puis se faire ensuite justice. Le petit garçon eut peur et s'ècria :

— Maman, maman, ne me fais pas de belle compa à rance.

bobo comme à papa.

— Oui, c'est vrai, dit-elle. Toi, tu dois vi-

daulomate, elle fit sa toliette, acheva de le chausser et quitta le logement. Elle conduisit son enfant à Colombes pour le confier à des amis qui habitent cette localité.

Elle voulait, affirme-t-clic, rentrer ensuite rue de Grenelle pour se tuer.

Les amis en question étaient parlis pour une résidence inconnuc.

Mme Bouchez revint alors à Paris et se rendit au commissariat du quartier Saint-Thomas-Daquin, où, avec une parfaite lucidité desprit, elle fit le récit qu'on vient de lire de la tragédie.

— Mon mari était remarqué par toutes les femmes. L'une d'elles me l'aurait pris un jour; j'ai préfére le tuer. Mon ecte est épouvantable, n'est-ce pas, monsiour, le commissaire? Cest un assassinat, a ce mot, elle fondit en larmes, puis demanda à aller s'agenouiller au pied de non mari et lui demander pardon.

M. Maréchat ne pouvait l'y euroriser. Elle a été immédialement mise à la disposition du parquet.

Le petit Paul va être placé chez den aimité de la famille.